INFORME DE LABORES DESARROLLADAS POR LA S.M.H.N. DURANTE SU XXXIII PERIODO ANUAL CORRESPONDIENTE AL AÑO DE 1969

Presentado en la sesión inaugural del 29 de enero de 1971 por el Q.B.P. AMBROSIO GONZÁLEZ, Srio. Perpetuo de la Corporación

Por segunda ocasión tengo el honor de dirigirme a los señores socios de nuestra Corporación, en cumplimiento de lo establecido por el reglamento vigente que rige nuestras actividades, para someter a su consideración el informe de labores llevadas a cabo durante su XXXIV año correspondiente a 1970.

Es interesante señalar que, una de las actividades de mayor relevancia celebradas durante ese período lo fue la modificación de su reglamento en algunos de sus artículos los cuales, al no poderse aplicar por su obsolencia producto de los cambios que el paso de los años desde su creación había producido, necesitaban.

Por tal motivo, en la asamblea del 14 de noviembre de 1969, tuve oportunidad de informar a los señores consocios que se les enviaría en fecha próxima un anteproyecto en el cual se establecerían las modificaciones, basándose en lo dispuesto por el Artículo 36, incisos a y b, contenidos en el Capítulo V y cumpliendo lo dispuesto en el Artículo 37.

En los primeros días de enero del año siguiente se distribuyeron a todos los socios dicho anteproyecto utilizando la vía postal, citándoseles a una sesión extraordinaria para discusión y aprobación en su caso, la cual se celebró el 24 de abril de 1970, cumplidos los requisitos inscritos en el Artículo 38 en sus incisos a), b), c) y d), y después de haberse discutido ampliamente algunos aspectos de dicho anteproyecto, fue aprobada la modificación del Reglamento.

Para dejar concluido este paso se imprimió mimeográficamente el nuevo reglamento aprobado y se distribuyó para conocimiento de su forma final a todos los señores consocios, utilizando nuevamente la vía postal.

Es indudable que, con ser importante la actualización del Reglamento que rige a una institución, útil durante una parte importante de su vida, nuestra Sociedad tuvo la necesidad de revitalizar el ordenamiento que durante 33 años rigió sus actividades, sin embargo, con ser importante dicho paso hubo necesidad de llevar a cabo algunos otros en un intento de imprimirle nuevos bríos acorde con el ritmo de vida actual para que continuase ocupando, con la misma dignidad, el lugar que ocupó en su primera época, cuando el 29 de agosta nace nuestra Sociedad, y el 6 de septiembre del mismo año se reunieron en su primera sesión pública hombres de la talla de José Joaquín Arriaga, Antonio del Castillo, Alfonso Herrera padre, Leopoldo Río de la Loza, de tan brillantes antecedentes científicos, o artistas que, como José Ma. Velazco, supieron plasmar en telas de hermosa fidelidad las características, ya perdidas por desgracia, de nuestro llamado valle de México.

Por tal motivo, las sesiones en el año que se informa se redujeron considerablemente en un intento por conocer si, la selección de los conferencistas y la diversidad de los temas podría, como en otras instituciones similares ser factor que produjese una mayor concurrencia.

Entre otras, las sesiones celebradas fueron las siguientes:

- 1.—"Insectos comestibles de México" por el Dr. Raúl McGregor Loaeza, del Instituto de Biología.
- 2.—"Cambios dimensionales en maderas producidas por la humedad" por el Dr. Ramón Echenique, del Inst. N. de Invest. Forestales.
- 3.—"La exploración petrolera de la plataforma marina" por el lng. Antonio Echeverría, de la Gerencia de Producción de Petróleos Mexicanos.

Como podrá verse por los temas mencionados anteriormente, la diversidad que abarcó aspectos de entomología con proyecciones económicas, el tema forestal y el referente a recursos naturales no renovables despertaron interés, produciéndose una abundante concurrencia la cual siguió con atención los aspectos presentados por los expositores.

El 27 de noviembre, cumpliendo con obligaciones reglamentarias se llevó a cabo el cambio de Directiva en la sesión de elecciones correspondiente, habiéndose contado con una numerosa concurrencia por lo que se cumplió ampliamente con lo establecido para este acto en su reglamento.

Después del receso correspondiente se procedió al escrutinio de los votos depositados por los señores socios, habiendo quedado integrada la Mesa Directiva para el año de 1971 como sigue:

Presidente: Dr. Héctor Mayagoitia Domínguez

Vicepresidente: Ing. Jorge L. Tamayo.

Tesorero: Ing Fiacro Martínez Martínez.

Secretario de Actas: Biól. Amin Zarur Ménez

La decisión fue rubricada con un cálido aplauso, esperando que la actuación de la Directiva en funciones y la entusiasta cooperación que se le brinde a la misma por todos y cada uno de los integrantes de la Sociedad permita que en el próximo informe se dé cuenta de notorios progresos en la vida de la Corporación. Creemos que así será.

Con relación al órgano oficial de nuestra Corporación, la cual durante 29 años en forma ininterrumpida ha venido apareciendo para servir como medio de difusión a los trabajos de investigación de nuestros consocios, o de algunos otros investigadores extranjeros, debo informar que el volumen 30 que en breve haremos llegar a todos nuestros consocios revestirá singular importancia dado que será un volumen jubilar que, como informamos en forma breve en otra ocasión, tratará de constituirse en una muestra del afecto que le guardan a nuestro actual Presidente Honorario y durante 32 años Secretario Perpetuo, Dr. Enrique Beltrán, la Sociedad Mexicana de Historia Natural.

La invitación que se hizo a un selecto número de sus amigos para obtener la colaboración que integrase dicho volumen jubilar tuvo singular respuesta, y de tal magnitud que el costo de su edición se salía notablemente de la capacidad económica normal de la Corporación.

Sin embargo, la respuesta que tuvimos de la solicitud de ayuda esta vez para sufragar el costo de la edición fue nuevamente rápida y suficiente, lo que sin embargo no pudo evitar un sensible retraso el cual, ya subsanado, permitirá, como se dijo anteriormente, el que en breve pueda salir a luz tan singular y esperado volumen.

Las filas de nuestra Sociedad han continuado engrosándose con elemento joven que, interesado en sus actividades desea también formar nuevas ramas que mantengan vivo el tronco integrado por experimentados conocedores de las ciencias naturales que, al agruparse en un día de diciembre del año de 1936 le hicieron correr vivificante savia al árbol que nació hace un poco más de 100 años.

El renglón económico continúa siendo el que más nos preocupa para el futuro de nuestra corporación, y a pesar de que los señores socios cubren sus cuotas con bastante regularidad, el raquitismo comprensible de esta clase de ingresos, no obstante que fue aceptado de muy buen grado un aumento de la misma, no permite representar renglón de importancia para satisfacer las necesidades económicas de nuestras actividades, limitándonos por consiguiente para poder desarrollar algunas que requieren desembolsos de consideración.

A este respecto, creo de justicia señalar la desinteresada ayuda que el Instituto Mexicano de Recursos Naturales Renovables a través de su Director, nuestro estimado consocio Dr. Enrique Beltrán nos proporciona, brindándonos un auditorio en donde celebrar nuestras reuniones, así como el personal de oficina necesario para poder expeditar las necesarias labores de correspondencia, biblioteca, entrega y recibo de correspondencia y algunas otras que nuestra sociedad no podría sufragar por las razones antes mencionadas. Por ello, quiero expresarle al Dr. Beltrán el agradecimiento de la Sociedad por todo cuanto hemos mencionado esperando que

nuestra Corporación siga contando con tan valiosa ayuda en el futuro.

El canje de nuestra Revista ha continuado sosteniéndose por lo que la cuantía de su biblioteca se incrementa cada vez más, sin embargo, la aparición de publicaciones periódicas recientes de algunas ramas de las ciencias biológicas hacen necesario la revisión de su nómina de canje para ponerla al día, por lo cual se solicitará con las instituciones correspondientes, el envío a cambio de nuestra Revista, publicaciones que por su interés deban formar parte de nuestra biblioteca.

Es interesante señalar que nuestra revista aparece mencionada en las colecciones más importantes de un buen número de instituciones de gran renombre en muchos países del mundo.

Se inicia con el año de 1971 el XXXV de vida en su segunda época de nuestra Corporación.

No es mi deseo hacer un balance de su labor en dicho lapso de tiempo, porque salta a la vista que su haber es positivo y que la Sociedad ha permanecido viva durante tres décadas y media mientras otras sociedades, que nacieron casi al amparo de la nuestra han tenido vida efímera, aunque justo es decirlo, otras han persistido y llevan una fructífera existencia.

Sin embargo, creemos que una sociedad para que justifique su existencia, sobre todo contando con una numerosa y selecta nómina de socios, deberá tener una vida acorde con los tiempos, y los problemas que enfrenta el hombre en la actualidad son de tal magnitud y complejidad que hacen necesario su juicioso análisis y estudio, intentando buscar soluciones que le permitan justificar su cualidad de ser pensante.

Por ello, pensamos que dentro del plan de actividades que proponga llevar a cabo la Corporación en el presente año se encuentre la discusión en su foro de algunos problemas sociales a los cuales debe encontrar solución la ciencia moderna.

Nuestro país necesita encontrar soluciones inmediatas para poder hacer frente a los problemas que se originarán por su acelerado crecimiento demográfico, pues tan sólo ayer escuchábamos que la más alta autoridad del país mencionaba que para fines de la presente década seremos 70 millones de mexicanos. Nuestra Sociedad, como su reglamento lo indica, podrá asesorar, analizando en su foro esos y otros problemas que nuestro país necesita resolver para continuar evolucionando en forma positiva como hasta la fecha lo ha hecho, y nuestra obligación será evitarle algún contratiempo que detenga su marcha, aunque sea en forma temporal.